



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Proyectos innovadores limonenses fueron expuestos en Colombia

Estudiantes y docentes de la Sede del Caribe de la UCR participaron en el Encuentro Latinoamericano de Innovación y Emprendimiento Social

15 JUN 2019 Sedes Regionales



El grupo de estudiantes y profesores de la Sede del Caribe estuvo los días 8, 9 y 10 de abril en la Universidad Minuto con Dios, en Bogotá, sitio en donde se llevó a cabo el Encuentro Latinoamericano de Innovación y Emprendimiento Social (foto Jeffry Bastos Montero).

Representantes de universidades de toda Latinoamérica y de algunos países europeos se reunieron en Bogotá, Colombia, durante tres días para compartir iniciativas innovadoras dirigidas a resolver los problemas sociales que golpean a esta región.

Se trató del coloquio académico denominado “Encuentro latinoamericano de innovación y emprendimiento social: estudiantes generando competencias para la educación superior del futuro”. Allí estuvo presente una delegación de la [Sede del Caribe](#) compuesta por cinco estudiantes y cuatro docentes de esta unidad académica de la Universidad de Costa Rica (UCR).

Cada uno de los estudiantes presentó un proyecto innovador en el área social por medio de carteles, para poder explicar en qué consiste la propuesta.

**Yoselin Rojas Araya, estudiante de Turismo Ecológico, expuso el proyecto Econcéntizate, que procura maximizar la conciencia ambiental en la sociedad costarricense, principalmente en las comunidades de Limón. Asimismo, busca generar un cambio en los hábitos de consumo para que disminuya la contaminación por residuos sólidos en dicha provincia.**



La estudiante de la UCR, Yoselin Rojas Araya, presentó su proyecto Econcéntizate. Esta iniciativa busca incrementar la conciencia ambiental de la sociedad costarricense y en especial de la comunidad de Limón (foto Jeffry Bastos Montero).

---

Este planteamiento incluye el empleo de redes sociales para **organizar jornadas de limpieza**, en las que se puedan involucrar personas ligadas a la protección del ambiente. Al mismo tiempo, se podrán **reforzar habilidades comunitarias como el trabajo en equipo, el respeto, el liderazgo y la capacidad analítica**, entre otras.

Por su parte, **Enrique León Cameron**, estudiante de **Informática Empresarial**, presentó el **proyecto Dispositivo de agricultura en vertical (DAV)**. Esta iniciativa consiste en la construcción de una estructura para realizar cultivos verticales con el fin de aprovechar eficientemente los espacios reducidos en las casas. El aparato contaría con un dispensador de agua programable, de esta forma se incentivaría la agricultura urbana.

Dicho dispositivo ayudará a personas que vivan en situaciones de pobreza en zonas marginales para que cuenten con productos frescos de consumo diario, al tiempo que se acrecienta en ellos la conciencia ambiental.

**Kathia Ledezma Sequeira**, estudiante de **Dirección de Empresas**, planteó una iniciativa enmarcada dentro de la responsabilidad social empresarial. Su trabajo se llama **Proyecto de responsabilidad social de la Farmacia Zeledón**. Este consiste en establecer diversos tipos de actividades organizadas por farmacias locales. Por ejemplo, **campañas de recolección de medicamentos vencidos, para que sean debidamente desechados y no lleguen a contaminar el medio ambiente; así como campañas de salud en las que se ofrezcan diagnósticos sobre el estado general de la salud de la persona.**



El Dr. Jeffry Bastos Montero se sumó a las actividades de divulgación para dar a conocer el trabajo que realizan con el programa Student4Change en la Sede del Caribe (foto Jeffry Bastos Montero).

---

**Jensy Chávez Zapata**, estudiante de **Turismo Ecológico**, ideó el **proyecto Gestión sostenible para el desarrollo de la actividad de cruceros en el caribe costarricense**, cuya finalidad es mejorar la competitividad de los turoperadores de Limón, empresas que brindan servicios a los turistas que llegan a la ciudad.

¿Cómo mejorar tal aspecto? Chávez explicó que se puede lograr gracias a que se trabajaría para fortalecer la sostenibilidad de los servicios de los turoperadores, con el fin de **que**

sean más atractivos y logren posicionarse mejor ante los operadores mayoristas que están presentes dentro de los barcos. La idea es que se caractericen por ser amigables con el ambiente, tendencia que los podría llevar a captar clientes que se identifiquen con la necesidad de cuidar nuestro entorno.

Por último, **Yirka Ávila Barrantes**, estudiante de Dirección de Empresas, expuso una iniciativa que propone vincular a la Agencia Universitaria para la Gestión del Emprendimiento (**AUGE-UCR**) con propuestas innovadoras y de emprendimiento social.

AUGE-UCR es una comunidad emprendedora en la que se generan proyectos de carácter innovador y se apoyan iniciativas que contribuyan con un desarrollo inclusivo y sostenible. El campo en el que está especializada dicha agencia es la **concepción e impulso a empresas o entidades**. Este espacio se encuentra adscrito a la Vicerrectoría de Investigación.



Los proyectos sobre emprendimiento e innovación que germinan en la Sede del Caribe y que buscan impactar en la sociedad limonense recibieron excelentes calificaciones en el Encuentro Latinoamericano que se efectuó en Colombia (foto Jeffrey Bastos Montero).

Los profesores de la Sede del Caribe que participaron en el Encuentro Latinoamericano de Innovación y Emprendimiento Social fueron el Dr. Jeffrey Bastos Montero, la MBA. Marianita Harvey Chavarría, el Ing. Walter Anderson Rivera y el MBA. Julio Brenes Arroyo.

Cada docente elaboró una ponencia que dio a conocer las **experiencias que vivieron en el desarrollo de los proyectos de innovación social, el proceso que realizaron, la metodología que aplicaron y los resultados obtenidos**. A su vez, expusieron sobre las **estrategias que utilizaron para incluir la innovación social dentro de los cursos que imparten en la Sede del Caribe** y así sumarse a los esfuerzos por **enfrentar los desafíos sociales de Latinoamérica**.

Este evento forma parte de las actividades que realiza [Students4Change](#), un proyecto internacional financiado por la Unión Europea (UE). Este programa **apoya y brinda oportunidades de mejora a iniciativas académicas universitarias de América Latina que están dirigidas a crear y fomentar la innovación y el emprendimiento social como herramientas útiles para solventar las problemáticas sociales**. Todos los gastos del viaje y la estadía de los participantes del encuentro fueron cubiertos por la UE.

Precisamente, el **Dr. Jeffrey Bastos Montero, es el coordinador administrativo de Students4Change en la Sede del Caribe**. Él destacó el valor de este tipo de programas para mejorar las condiciones sociales de los países.

“Esta actividad era un requisito fundamental para cumplir con los objetivos de Student4Change. Además de ser un requerimiento del acuerdo de partes firmado por la UCR al inicio del proyecto. Por ello, la asistencia fue de mucho provecho, tanto para estudiantes como para docentes. **La formación de redes de contacto fue muy positiva y la internacionalización experimentada expandió nuestros conocimientos en temas de innovación social**. Se puso el nombre de la UCR en alto, pues los **proyectos y las ponencias que presentamos fueron destacados por los demás participantes**. Esto demuestra que aplicamos una correcta metodología, que existe una excelente integración de la innovación social en los planes de estudio y que las **intervenciones de la Sede del Caribe en la sociedad limonense son muy favorables, mediante el apoyo social ya característico de la UCR**”, concluyó el Dr. Bastos Montero.

[Julio Vargas Sequeira](#)

Asistente ODI en Sede del Caribe

[zetars@gmail.com](mailto:zetars@gmail.com)

[Otto Salas Murillo](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información.

Destacado en: ingenierías

[otto.salasmurillo@ucr.ac.cr](mailto:otto.salasmurillo@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [sede](#), [caribe](#), [encuentro](#), [latinoamerica](#), [innovacion](#), [emprendimiento](#), [social](#), [proyectos](#).